





















kekurangan. Ini semua terkait dengan metode penafsiran Nursi yang memiliki sisi kelebihan dan juga kekurangannya.

Secara lebih rinci, kajian ini untuk mengeksplorasi pemikiran epistemologi tafsir kontemporer model Nursi ini didasarkan pada beberapa alasan: *Pertama*, melakukan kajian lebih jauh tentang penafsiran Nursi terutama dilihat dari aspek epistemologinya, yang meliputi hakikat tafsir, asumsi dasar, sumber, metode dan validitasnya. *Kedua*, Nursi dianggap mewakili kawasan Turki (Eropa), yang mempunyai karakteristik tradisi keilmuan tersendiri.

*Ketiga*, Nursi berangkat dari asumsi dasar bahwa al-Qur'an sebagai *hudan li al-nÉs*, yang secara metodologis, pemikirannya memiliki implikasi teoretis praksis yang berkaitan dengan rekonstruksi teologis dan sosial. *Keempat*, pada hakikatnya problem epistemologi bukanlah semata-mata problem filsafat *an sich*, melainkan juga problem seluruh disiplin ilmu termasuk ilmu-ilmu keislaman, sehingga studi Islam – terutama dalam kajian al-Qur'an – dapat senantiasa dikembangkan secara simultan. Persoalan-persoalan tersebut menjadi *academic problem* tersendiri bagi penulis, untuk dikonfirmasi dengan pelbagai perangkat referensi yang otoritatif dan representatif.

## **B. Identifikasi dan Batasan Masalah**

Persoalan epistemologis metodologis yang akan penulis bahas dalam disertasi ini mencakup banyak masalah inheren di dalamnya yang memerlukan telaah dan kajian mendalam, antara lain:

1. Tafsir klasik di era formatif memiliki ciri, karakteristik dan metodologi yang lebih kental dengan metode *bi al-riwayah* atau *bi al-ma'thur*, meski ada juga metode *bi al-ra'yi* namun sangat minim.
2. Dalam tafsir klasik lebih mendasarkan sumber penafsiran selain al-Qur'an dan Sunnah juga *aqwÉl al-ÎaÍÉbah* secara ketat, dan munculnya israiliyyat, meski ada sedikit unsur nalar di dalamnya.
3. Tafsir abad pertengahan di era afirmatif, sudah ada pengembangan metode, dari *al-riwÉyah* ke *al-dirÉyah*, melalui deduksi dan metode analisis (*manhaj taÍlÉliy*) yang dielaborasi dengan teori-teori keilmuan, sehingga terlihat banyak ragam tafsir pada era ini.
4. Tafsir kontemporer di era reformatif dengan nalar kritis, menggunakan metode multidisipliner dan menggunakan kuasa nalar logis yang kuat. Sehingga cenderung tampil kritis, transformatif dan argumentatif untuk menangkap "ruh" al-Qur'an.
5. Tafsir kontemporer, memiliki karakteristik yang beragam, sesuai dengan perspektif kajiannya, baik dari aspek epistemologi maupun metodologinya. Terlebih jika dikaitkan dengan konteks teori ilmu pengetahuan sebagai landasan makna epistemologis, sekaligus bagaimana mendapatkan pengetahuan tersebut.
6. Epistemologi meliputi aspek normatif, evaluatif, dan kritis, Evaluatif karena bersifat menilai, pendapat, teori pengetahuan, untuk dapat dipertanggung-jawabkan secara nalar. Normatif karena memiliki tolok ukur, dan parameter

dalam menggunakan “penalaran” kebenaran pengetahuan. Kritis berarti mempertanyakan dan menguji penalaran, cara maupun hasilnya.

7. Sebagai teori pengetahuan ilmiah, epistemologi berfungsi menganalisis secara kritis prosedur yang ditempuh ilmu pengetahuan dalam membentuk pengetahuan itu sendiri dan corak atau madzhab pemikiran yang dihasilkan.
8. Kajian epistemologi memuat pendekatan-pendekatan, terutama cara-cara memperoleh pengetahuan yang membantu seseorang dalam melakukan koreksi kritis terhadap konstruk pemikiran yang diajukan orang lain maupun oleh dirinya sendiri. Hal ini menunjukkan bahwa epistemologi dapat mengarahkan seseorang untuk mengkritik pemikiran orang lain (kritik eksternal) dan pemikirannya sendiri (kritik internal)
9. Epistemologi mengacu pada adanya tahapan evolusi pengetahuan secara gradual; mulai dari ketentuan praduga (*presumption*), nalar rasional (*plausibility*), kemungkinan (*probability*), keraguan (*skepticism*) sampai justifikasi persoalan (*justification*), secara utuh.
10. Epistemologi tafsir kontemporer, memberi aksentuasi pada aspek metodologi, validasi dan sumber pengetahuan baik menurut konsep Barat terlebih lagi menurut konsep Islam.

Membincang epistemologi sebagai pengetahuan sistemik, atau teori ilmu pengetahuan yang benar, jelas mempunyai jangkauan yang cukup luas. Epistemologi





































baik dalam bentuk buku, tesis dan disertasi, maupun dalam bentuk karya ilmiah lainnya yang dilakukan oleh para penulis di pelbagai perguruan tinggi di dunia.

Beberapa kajian sebelumnya tentang Nursi terpencair di banyak karya intelektual muslim, yang bersifat deskriptif eksploratif, seperti kajian tentang Nursi yang dilakukan oleh Niyazi Beki, yang mengkaji tentang tafsir Al-Qur'an dalam disertasinya bertajuk *Tafsir in Turkey in the 20th Century: Case of IshÉrat al-I'jÉz by Said Nursi* (Tafsir pada abad ke-20 di Turkey, Kajian atas *IshÉrÉt al-I'jÉz* karya Nursi). Ia menyimpulkan tentang keunikan Nursi dalam mengeksplorasi keistimewaan al-Qur'an, selain dari segi retorika (*balaghah*) nya, juga dari aspek kejeliannya menangkap pesan-pesan ilahi di balik kisah-kisah dalam al-Qur'an yang mempunyai korelasi dengan isyarat ilmiah. Meski dalam al-Qur'an terdapat sejumlah peristiwa parsial, namun di balik setiap peristiwa tersimpan sebuah hukum yang bersifat universal. Seperti sujudnya malaikat kepada Adam, penyembelihan sapi betina dan pancaran air dari batu karang. Kajian ini menyimpulkan bahwa pikiran Nursi, cukup berpengaruh di abad ke-20, Gagasan genialnya tentang manusia dalam Al-Qur'an memberi kontribusi besar bagi kajian serupa pada era sesudahnya. Meski demikian, Niyazi memberi kritik tajam atas gabungan metode ilmiah dan mistis dalam komentarnya tentang beberapa ayat al-Quran yang memuat isyarat ilmiah, dan itu menurutnya perlu reinterpretasi dan evaluasi ulang.

Musa Koçar dalam tulisannya berjudul *A Critique of Said Nursi's Views on the Science of Kalam Allah* (Kritik atas Pandangan Nursi tentang Ilmu Pengetahuan dan Kalam Allah). Koçar menyatakan sejak awal sejarah sampai sekarang banyak tahapan teologi sebagai basis ilmu pengetahuan yang menjadi motor banyak









jutaan pengikut di seluruh dunia. Dalam buku ini, cendekiawan Islam di, Timur Tengah, dan Turki mengeksplorasi pemikiran Nursi tentang teodisi dan keadilan dibandingkan dengan sejumlah teolog dan filsuf Barat. Buku ini menyajikan sumber tak ternilai bagi studi perbandingan agama, filsafat, dan studi Islam di Timur Tengah. Yang menarik, dalam tulisan pendahulunya, Sukran Vahide menyebut adanya kontribusi yang cukup besar tentang gagasan Nursi dalam penafsirannya yang berangkat dari fenomena sosial baik ekonomi, politik maupun budaya masyarakat.

Buku Kedua, *Islam at the Crossroads: On the Life and Thought of Bediuzzaman*, Abu Rabi' mengungkap kontribusi Bediuzzaman Said Nursi yang dengan piawai menggunakan berbagai pendekatan - teologis, filosofis, sosiologis, dan historis – dalam buku *Risale-i Nur* untuk memberi cahaya baru pada dunia Muslim modern. Pada awal hidupnya Nursi berharap untuk menyelamatkan Kekaisaran Ottoman dari kehancuran. Namun setelah kekaisaran memberi jalan untuk Republik Turki modern, Nursi menghadapi perselisihan dengan visi negara sekuler, Turki. Dalam suasana terisolir di penjara, memungkinkan dia untuk menulis karya-karya yang membentuk dasar dari sebuah "gerakan iman" yang tidak hanya hidup dalam spirit Islam di Turki, tetapi juga dalam dekade selanjutnya justru menjadi salah satu gerakan keagamaan yang paling penting dan berpengaruh dalam Turki Modern sekaligus menjadi inspirasi bagi jutaan muslim di dunia modern.

Kajian tentang Nursi terbaru yang ditulis oleh Colin Turner, di awal tahun 2013, berjudul *The Qur'an Revealed: A Critical Analysis of Said Nursi's Epistles of Light*, yang diterbitkan oleh Gerlach Press, United Kingdom Inggris. Turner, melakukan analisis kritis atas pemikiran dan penafsiran Nursi dengan memperluas spektrum religiusitas sosial dengan mengadakan interaksi sosial dan dialog antar

umat beragama secara proporsional dan tetap komitmen dengan prinsip-prinsip dasar keimanan. Dalam kajian yang amat intens dan komprehensif, Colin Turner sampai pada kesimpulan, bahwa Nursi menyajikan al-Qur'an dengan "berdialog dan menyapa" manusia melalui *mutual interpretation*, yang dilandasi oleh dua pilar epistemologis secara interkoneksi; pilar teologis dan pilar intuitif sufistik. Di sini, Colin menampilkan prototipe Nursi sebagai pengkaji dan penafsir al-Qur'an yang berpandangan *genuine* dan visioner.

Dari dalam negeri, Ustadz Hamzah, memberi penjelasan yang cukup detail tentang pluralitas agama dalam disertasinya di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, berjudul: *Paradigma Hubungan Antar Agama dalam Islam-Studi Pluralitas Agama dalam Risale-i Nur Karya Badiuzzaman Said Nursi*. Ia menjabarkan tentang eksistensi manusia, yang sesungguhnya merupakan pusat dari keberadaan alam semesta dan segala isinya, sebagai bukti dari eksistensi Allah. Baik manusia dan alam semesta, sama-sama memiliki ego sebagai substansi atas eksistensinya. Sementara penghargaan atas eksistensi keduanya bisa dijabarkan melalui dua perspektif, yakni *Harfi vision* dan *ismi vision*. Dalam pespektif *Harfi Vision*, Islam memberikan landasan dasar, bahwa setiap realitas kehidupan yang sangat beragam, tetap memiliki acuan-acuan nilai dasar yang sifatnya universal yang diajarkan oleh semua Nabi. Sedangkan *ismi vision* menjabarkan ego manusia dan alam semesta sebagai faktor utama dari eksistensinya. Dalam egonya manusia memiliki intelektualitas, pengalaman, intuisi dan persepsi untuk diasah dan diinterpretasikan menuju kesempurnaan hidup.

Selain itu, kajian komparatif dan cukup kritis dilakukan oleh Zaprukhhan, M.Si yang membahas tentang konsep tasawuf antara Said Nursi dan Hamka. Dalam

disertasi doktoralnya di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta 2013, berjudul: “*Pembaharuan Tasawuf Abad Dua Puluh (Studi Komparatif antara HAMKA dan Said Nursi)*”, Zaprul Khan menyimpulkan bahwa Hamka berupaya mengkonstruksi unsur-unsur tasawuf dengan memadukan secara ekuivalen antara kesalahan individual dan kesalahan sosial sebagai pedoman moral. Sementara Nursi berupaya mengkonstruksi tasawuf dari al-Qur’an yang mencakup empat pilar: Pengakuan atas ketidak-berdayaan diri (*impotence, al-‘ajz*), kefakiran (*poverty, al-faqr*), kasih sayang (*compassion, al-shafaqah*) dan refleksi (*reflection, al-tafakkur*). Keempat jalan besar ini sudah mencakup hakekat dan syari’ah.

Sedangkan kajian yang secara detail dan mendalam tentang konsep dan metode tafsir Nursi dalam studi epistemologi – sepanjang yang penulis ketahui - belum penulis temukan, yang ada adalah sejumlah tulisan atau artikel yang tertuang dalam *Fifth International Symposium on Said Nursi, the Qur’anic View of Man According to the Risale-i Nur*, yang membahas tentang pelbagai perspektif Nursi dalam kajian Al-Qur’an.

Jika dibandingkan dengan kajian-kajian di atas, kajian yang penulis lakukan pada disertasi ini sangatlah berbeda. Disertasi ini berusaha mengkaji faktor-faktor yang menyebabkan Nursi melakukan pergeseran epistemologi dalam metode tafsirnya. Penulisan ini juga akan menelusuri nalar konstruktif dan apresiasi Nursi terhadap fenomena pelbagai varian tafsir. Pembahasan seperti itu belum terungkap dalam kajian-kajian terdahulu. Aspek lain yang nampak pada penulisan disertasi ini adalah tentang bagaimana konstruk epistemologi tafsir Nursi dalam *Risale-i Nur* dengan pola baru yang ditawarkan.



















## **I. Sistematika Pembahasan**

Sebagaimana lazimnya penulisan, kajian ini diklasifikasikan dalam tujuh bab yang disusun secara sistematis dan merupakan satu kesatuan yang tidak terpisahkan. Diawali dengan pendahuluan yang akan menguraikan tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah sebagai problem akademik yang akan dipecahkan dalam penulisan ini, tujuan dan signifikansi penulisan serta kontribusinya terhadap pengembangan khazanah keilmuan, kerangka teoretik, penulisan terdahulu, metode penulisan dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, merupakan uraian mengenai sketsa umum tentang perkembangan tafsir kontemporer yang meliputi sejarah perkembangan metodologi tafsir, yang dirangkai dengan penjelasan tentang corak dan aliran tafsir. Pada bab ini juga dijelaskan karakteristik paradigma tafsir kontemporer. Dilengkapi dengan penjelasan tentang sumber, validitas dan objektivitas penafsiran. Hal ini dimaksudkan untuk memberikan gambaran umum tentang epistemologi tafsir yang selama ini berkembang. Selanjutnya dirangkai dengan sketsa biografi intelektual tokoh yang menjadi objek kajian dalam penulisan ini yakni Bediuzzaman Said Nursi, bagaimana setting sosio historis, karier akademik, karya-karyanya. Dari sini akan diketahui faktor-faktor yang menyebabkan varian epistemologi tafsirnya, serta posisi tokoh ini dalam wacana tafsir kontemporer.

Bab ketiga, membahas tentang hakikat dan metodologi tafsir menurut Nursi. Di sini, penulis akan menguraikan orientasi dan perspektif tafsir, baik sebagai proses maupun sebagai produk sebuah pembacaan. Untuk memperjelas kedua perspektif tersebut, akan diikuti dengan uraian tentang problem penafsiran. Pada bagian ini,

penulis juga akan menjelaskan tentang metodologi penafsiran Nursi yang terdiri dari pembahasan, prinsip-prinsip dan pendekatan beserta tema-tema penafsiran.

Bab keempat, berisi kajian tentang epistemologi tafsir Nursi, yang menganalisis secara kritis dan mendalam tentang epistemologinya. Sebab, kendati Nursi melakukan pergeseran (baca: pembaruan) epistemologi tafsir secara internal, artikulasi pembaruannya memiliki aspek yang spesifik. Hal ini dilakukan untuk memperlihatkan karakteristik unik dari pemikiran Nursi. Pada tahap akhir, penulis akan melakukan integrasi-koneksi terhadap pemikirannya, sehingga diharapkan melahirkan paradigma epistemologi tafsir yang integratif. Untuk melengkapi data metodologis, penulis ungkap beberapa contoh tema penafsiran Nursi, sebagai representasi corak dan metodenya dalam tafsir di *Risale-i Nur*.

Selanjutnya dalam bab ini disintesis dengan kajian tentang relevansi epistemologi Tafsir Nursi bagi pengembangan Tafsir Kontemporer. Di sini penulis akan mengeksplorasi validitas penafsiran, objektivitas dan implikasi penafsiran kontemporer. Dan, sebagai bagian dari pembahasan epistemologi adalah kritik penulis terhadap epistemologi tafsir yang dikembangkan oleh Nursi. Kritik tersebut ditujukan pada hasil pemikirannya atas pelbagai persoalan penafsiran yang dihasilkan.

Sementara bab kelima, adalah bab penutup yang berisi kesimpulan yang merupakan jawaban atas rumusan masalah sebelumnya. Bab ini diakhiri dengan implikasi teoretis, dan rekomendasi dari hasil penulisan ini.